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К. КОКОВ

За вклад в развитие строительной 
индустрии и многолетний добросо-
вестный труд

присвоить почётные звания:
«Заслуженный архитектор

 Кабардино-Балкарской 
Республики»

БЖАХОВУ Музарибу Исмаилови-
чу – доценту кафедры архитектурного 
проектирования, дизайна и декора-
тивно-прикладного искусства Инсти-
тута архитектуры, строительства и 
дизайна федерального государствен-
ного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования 
«Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет имени Х.М. 
Бербекова»,

«Заслуженный строитель 
Кабардино-Балкарской 

Республики»
АЗУБЕКОВУ Муаеду Талибови-

чу – заместителю главы местной 
администрации Эльбрусского муни-
ципального района

КЕШТОВУ Валерию Алихановичу 
– директору общества с ограниченной 
ответственностью «ВАК»

КОДЗОКОВУ Зауру Султановичу 
– генеральному директору общества 
с ограниченной ответственностью 
«Строй-К» 

МАГАРАМОВУ Абдулнасиру Ни-
замовичу – главному инженеру 
общества с ограниченной ответствен-
ностью «Прохладненский кирпичный 
завод»

Сотрудники ООО «Трест «Промстрой» на строительстве ЖГК «Нальчик»: 
начальник участка Мухамед Алоев, мастер Инал Танашев, плотники Артур Журтов и Музафар Гемуев

Строитель, 
возведи мне дом...

(Продолжение темы на 2-3-й с.)

9 с.

Штрихи к истории
литератур КБР

10 с.

Диалог на равных 
с Маликой Атабиевой

10 с.

Частное мнение.
Теория заговора

12 с.
Уютно, как дома

Как сын кабардинского 
батрака стал 
учёным-металлургом

9 с.
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В Кабардино-Балкарии 
растут темпы ввода жилья

Интересные данные приво-
дит портал «Единый ресурс за-
стройщиков» (erzrf.ru). На тер-
ритории Кабардино-Балкарской 
Республики жильё строят семь 
организаций-застройщиков, 
которые ведут строительство 
в двух территориальных обра-
зованиях региона – Нальчике 
(55%) и Баксане. 37% строяще-
гося жилья приходится на дома 
высотой 9–12 этажей.

Самым крупным по объёмам 
текущего строительства явля-
ется жилой комплекс «Новый 
город» в Баксане (37 домов, 
722 квартиры). Всего в респу-
блике возводится семь жилых 
комплексов. 

К началу августа 2021 года в 
49 строящихся домах республи-
ки совокупная площадь 1 549 
жилых единиц (квартир, бло-
ков, апартаментов) составляла  
108 573 кв. м. Средняя площадь 
квартир – 69 кв. м.

93% объёма текущего жи-
лищного строительства при-
ходится на многоквартирные 
дома. Самыми высокими стро-
ящимися домами являются 
13-этажные многоквартирные 
дома в столице республики – в 
ЖК «Лотус Сити» от застройщи-
ка «СК Строй-Сити» и в ЖК «По 

В 25 лет – 
Герой Социалистического Труда

В церемонии открытия при-
няли участие представите-
ли местной администрации 
городского округа Нальчик, 
Министерства культуры КБР, 
общественных организаций, 
коллеги, друзья и родные  
А. Альмова.

 «Я имел честь много лет 
работать с Али. Он был чело-
веком, который отличался вы-
соким профессионализмом, 
ответственностью, всегда до-
бродушно относился к молодым 
специалистам,  не имевшим 
ещё  должного опыта. И не было 
ни одного случая, когда бы его 
бригада кого-то подвела», – от-
метил тогда в своём выступле-
нии заслуженный строитель 
РФ, один из корифеев строи-
тельной отрасли республики 
Виктор Попович.

Али Альмов родился в 1935 
году, рано потерял отца. Вскоре 
семья переехала в Нальчик. 
Двенадцатилетний Али был 
старшим мужчиной в семье, 
и ему пришлось стать её кор-
мильцем. Подростка взяли 
каменщиком на стройку, работа 
тяжёлая, не для слабых. Но он 
сдюжил, трудился наравне со 
взрослыми, работал на совесть, 
чем вскоре заслужил уважение 
среди бывалых строителей.

В 1950 году его трудовая био-
графия продолжилась в строи-

тельном управлении №1 треста 
«Каббалкпромстрой».  Вскоре  
молодого, но уже опытного спе-
циалиста назначили бригади-
ром каменщиков строительного 
управления №5 Управления 
строительства и стройматериа-
лов Кабардино-Балкарского сов-
нархоза. Али Талабиевич, будучи 
на этой должности, принимал 
активное участие в возведении 
крупных промышленных объ-
ектов, жилых домов, учебных 
заведений и больниц, кинотеа-
тров в столице республики. Зная 
о высоком профессионализме 
Альмова, его направляли на 
самые сложные участки, и каж-
дый раз он с честью выполнял 
возложенные на него задачи.  
Али Талабиевич был великолеп-
ным  организатором, умевшим  
вести за собой людей. Большое 
внимание уделял обучению 
молодых коллег премудростям 
профессии строителя.

Заслуги Альмова  получили  
высокую оценку. В 25 лет он стал 
Героем Социалистического Тру-
да.  Вот что писала в 1960 году 
об этом событии наша газета: 
«Богатый опыт организации вы-
сокопроизводительного труда, 
отличного качества строитель-
ных работ, бережного расхо-
дования средств и строймате-
риалов накопила бригада Али 
Альмова. Она завоевала звание 

200 миллионов рублей  
на финансовое обеспечение

дорожной деятельности

В связи с предоставлением 
бюджету КБР межбюджетных 
трансфертов в размере 200 млн 
рублей на финансовое обеспе-
чение дорожной деятельности 
внесены изменения в государ-
ственную программу «Развитие 
транспортной системы в КБР».

Из федеральной в государ-
ственную собственность респу-
блики принимаются тома право-
славной энциклопедии общей 
балансовой стоимостью 20 тысяч 
рублей. Имущество будет за-
креплено за Государственной 
национальной библиотекой КБР 
им. Т.К. Мальбахова.

Из госсобственности респу-
блики в муниципальную соб-
ственность г. Нальчика безвоз-
мездно передаётся сооружение 
водоотведения протяжённостью 
порядка 19,3 тыс. м балансовой 
стоимостью – 86,1 млн рублей.

Министерство финансов КБР 
определено уполномоченным 
исполнительным органом госу-
дарственной власти республики 
по обеспечению информаци-
онного взаимодействия с Госу-
дарственной информационной 
системой о государственных и 
муниципальных платежах в ка-
честве главного администратора 
платежей.

Откорректирован Порядок 
предоставления субсидий на 
возмещение части прямых по-
несённых затрат на создание и 
(или) модернизацию объектов 
агропромышленного комплекса.

В соответствие с государ-
ственной программой РФ «Раз-
витие лесного хозяйства» при-
ведено Приложение к государ-
ственной программе КБР «Раз-
витие лесного хозяйства в КБР».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ул. Атажукина» от застройщика 
«Фирма Строкс». 

Средняя цена на рынке стро-
ящегося жилья КБР – 32 843 руб- 
ля за квадратный метр.

По данным Банка России, за 
шесть месяцев 2021 г. жителям 
республики выдано ипотечных 
жилищных кредитов на 70% 
больше уровня 2020 г. и на 86% 
больше уровня, достигнутого в 
2019 г. По всем видам ипотечных 
жилищных кредитов, выданных 
в июне 2021 года, средневзве-
шенная ставка составила 6,96% 
(в июне 2020 г. – 8%).

За январь-июнь 2021 года по 
показателю ввода жилья Кабар-
дино-Балкарская Республика 
занимает 54-е место среди 85  
регионов РФ.

В июне 2021 года введено 49 
тыс. кв. м жилья, что на 4,5% 
больше, чем за аналогичный 
период 2020 года. Опереже-
ние темпов ввода жилья по 
отношению к предыдущему 
году наблюдается в Кабардино-
Балкарской Республике шестой 
месяц подряд.

Ирина БОГАЧЁВА.
Фото Артура Елканова

ПРОКУРАТУРА СООБЩАЕТ

В зоне особого внимания – 
защита прав граждан

Прокурор Кабардино-Балкар-
ской Республики Николай Хабаров 
дал оценку состоянию законности 
и правопорядка в регионе. Отме-
чено, что органами прокуратуры 
республики проводилась последо-
вательная работа по обеспечению 
защиты прав и свобод человека 
и гражданина, интересов обще-
ства и государства, повышению 
эффективности противодействия 
преступности. 

Обращаясь к участникам кол-
легии, Эдуард Гусаков указал, 
что в зоне особого внимания 
прокуроров должны находиться 
вопросы обеспечения прав осо-
бо уязвимых категорий граждан 
на получение гарантированных 
мер государственной поддержки, 
защиты прав несовершеннолет-
них. По-прежнему для региона 
остаются актуальными вопросы 
экологии, погашения задолжен-
ности за энергоресурсы, обе-
спечения детей-сирот жильём. 

Эдуард Гусаков также отметил, 
что требует усиления надзорная 
работа в сфере жилищно-комму-
нального хозяйства, в том числе 
при переселении граждан из 
аварийного жилья и проведении 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов. 

Кроме того, внимание было 
обращено на приоритетность 
работы по обеспечению анти-
террористической защищённости 
объектов инфраструктуры и мест 
массового пребывания людей, 
законности в сфере добычи и 
розлива питьевой, в т.ч. мине-
ральной воды. 

 В принятом на коллегии ре-
шении нашли отражение  кон-
кретные меры, направленные 
на повышение эффективности 
деятельности прокуратуры Ка-
бардино-Балкарской Республики, 
сообщает прокуратура КБР. 

Подготовила 
Зинаида МАЛЬБАХОВА

«Бригада коммунистического 
труда». А бригадиру каменщиков 
стройуправления №5 Управ-
ления строительства и строй-
материалов Кабардино-Бал-
карского совнархоза А.Т. Аль- 
мову Указом Президиума Вер-
ховного Совета СССР от 28 
апреля 1960 года присвоено 
звание «Герой Социалистиче-
ского Труда» с вручением ордена 
Ленина и золотой медали «Серп 
и молот» за выдающиеся произ-
водственные успехи и проявлен-
ную инициативу в организации 
социалистического труда».

Все годы трудовой деятель-
ности  Али Альмов был в пере-
довиках.  Он  ушёл  из жизни 
в 1999 году. В памяти знавших 
его Али Талабиевич остался 
примером трудовой доблести и 
созидателем.

Лима БАШИРОВА
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Патриот Кабардино-Балкарии

Он строил Нальчик и  Сумгаит,  рабо-
тал  в Мариуполе и в Монголии. Отметив 
90-летний юбилей, Александр Васильевич 
сохранил ясность ума и феноменальную 
память. Он без труда называет даты, фа-
милии, имена и прекрасно помнит даже 
самые незначительные детали. 

Александр Морозов родился в станице 
Пришибской Майского района в 1931 году. 
Через несколько лет у него появилась 
младшая сестра, но вскоре родители раз-
велись. Мальчик окончил всего четыре 
класса – учиться дальше помешала война. 
Пришибская была оккупирована немцами, 
и наш гость рассказывает, как это было: 

– Бои шли с мая по август, а потом нем-
цы всё-таки заняли нашу станицу.  Время 
было тяжёлое, и я видел много раненых и 
убитых. На моих глазах разбомбили группу 
отступающих красноармейцев и казнили  
партизанку Шуру Козуб. Немцы собрали 
жителей Майского и повесили её на теле-
графном столбе.  

Его двоюродный брат погиб от взрыва: 
любопытные мальчишки разобрали  бо-
евой снаряд, и это закончилось смертью 
четырёх человек. 

Маленький Саша дважды был на грани 
жизни и смерти, но, к счастью, всё обо-
шлось. Осколки гранаты слегка поранили 
руки, а до второго взрыва он просто не 
успел добежать. 

– На кладбище отпевали моего дво-
юродного брата, – вспоминает Морозов. 
– Ко мне подошли знакомые ребята  и
показали какую-то штуку с проводами. Я 
хотел бежать вместе с ними,  но немного 
замешкался.  Через минуту раздался 
взрыв, и один из моих приятелей погиб.  

Кроме немцев в их станице стояли 
«власовцы». По словам Александра Васи-
льевича, они вели себя отвратительно: во-
ровали, грабили, издевались над мирным 
населением. Какое-то время его семья 
была вынуждена прятаться в лесу. 

Сашина мама  работала на птицефа-

брике и до войны участвовала в Выставке 
достижений народного хозяйства.  Когда 
в Пришибскую вошли немцы, они стали 
распределять земли. Этим занимался 
бывший счетовод колхоза «Урожайный» 
по фамилии Токарев. 

– Нашей семье ничего не досталось,
– вспоминает Морозов. – Мама пошла к
нему, а он говорит:  сталинским рабочим 
мы землю не даём. Когда немцы ушли, 
Токарева арестовали. 

После войны Александр пас овец в 
лесхозе. В 1946 году он узнал, что в Бес-
лане открылось ремесленное училище, и 
решил продолжить учёбу. Через два года 
по распределению попал в Мариуполь 
на металлургический завод «Азовсталь». 
Во время войны предприятие было прак-
тически полностью разрушено. Морозов 
работал слесарем в монтажной органи-
зации  и участвовал в восстановлении 2-й 
доменной печи. Потом с ним произошёл 
несчастный случай, и его послали в коман-
дировку в Енакиево. 

В апреле 1949 года  Александр уехал  в 
Сумгаит и строил этот город практически 
с нуля. В Азербайджане Морозов прожил 
тринадцать лет. Работал в разных городах 
республики.  Строил высокогорный курорт 
Истису. Был награждён почётной грамотой 
Верховного Совета АзССР и медалью «За 
трудовое отличие». 

Здесь Александр женился, у него роди-
лись сын и дочь. Он поступил на заочное 
отделение Курского монтажного техникума 
и освоил профессию замерщика. Эта ра-
бота связана с проектированием систем  
водопровода, газопровода, канализации, 
вентиляции и отопления. Таким образом, 
большинство коммуникаций предприятий 
и жилых домов Сумгаита были созданы по 
чертежам нашего земляка. 

– Черчение я полюбил ещё в ремес-
ленном училище, и в дальнейшем мне 
это очень пригодилось, – улыбается гость 
«Кабардино-Балкарской правды». 

Всё складывалось как нельзя лучше. 
Морозов занимался любимым делом, был 
счастлив в семейной жизни, но с каждым 
годом его всё сильнее тянуло на родину. 
Александр подал заявление о переводе 
в Кабардино-Балкарию, но руководство 
треста не захотело отпускать ценного 
специалиста. 

– На заседании парткома все были
против моего отъезда, – рассказывает 
Александр Васильевич. –  На мою сторону 

встала одна единственная  женщина – на-
чальник строительного участка.  «Как вам 
не стыдно? – сказала она. –  Человек отдал 
вам 13 лет, а вы не хотите войти в его по-
ложение». 

В 1961 году он всё-таки вернулся в Наль-
чик.  Морозов стоял у истоков республикан-
ского  монтажного управления и был одним 
из его основателей. Сначала руководил 
группой подготовки производства. Потом 
стал главным инженером, но проработал 
на этой должности всего три года. Адми-
нистративная работа была ему не по душе. 

Руководя группой подготовки про-
изводства, он обеспечил республику 
монтажными заготовками на много лет 
вперёд. До его приезда здесь работали 
несколько кустарных участков, но они не 
справлялись с поставленными задачами. 
С приходом Морозова  в Кабардино-Бал-
карии началась настоящая строительно-
монтажная революция. Необходимые 
детали заказывали в Ростове-на-Дону. По 
всей республике стали прокладывать водо-
провод, газопровод, отопление и  канали-
зацию. Александр Васильевич работал в 
Нальчике, Нарткале, Баксане, Майском, 
Тырныаузе… К нему обращались за по-
мощью из соседних республик.  

В  1969 году его направили на работу 
в обком партии. В связи с этим в Наль-
чик приехал управляющий  монтажного 
треста из Ростова-на-Дону. Он просил 
Морозова остаться, обещая ему долж-
ность начальника управления в Сочи или 
в Краснодаре, но Александр Васильевич 
был дисциплинированным коммунистом и 
приказы партии не обсуждал. Значительно 
потеряв в зарплате, он стал инженером, 
а затем инструктором обкома КПСС по 
капитальному строительству. 

Спустя какое-то время его направили в 
Монголию, где он проработал несколько 
лет. В этой стране  погибла его маленькая 
дочь.

Он принимал участие в строительстве 
самых разных объектов – от очистных со-
оружений до заводов, фабрик и угольных 
шахт. Налаживал отопление в здании 
аэропорта в Улан-Баторе, строил школьные 
комплексы и жилые дома. Морозов был 
награждён монгольской медалью «Друж-
ба», советской медалью «За трудовую 
доблесть» и стал почётным гражданином 
города Цэцэрлэг.  

В Монголии он познакомился с женой 
руководителя  республики Анастасией Це-

денбал.  По её просьбе Александр Морозов 
усилил отопление в одном из местных 
кафе. Позднее он встретился с её мужем. 
По словам нашего собеседника, Цеденбал 
оказался очень приятным и внимательным 
человеком. 

В Улан-Баторе Морозов и его супруга 
общались с председателем Совета ми-
нистров СССР Алексеем Косыгиным, 
который приехал на 50-летие Монгольской 
Народной Республики. 

– Мы гуляли на площади Сухэ-Батора
и вдруг увидели Косыгина и Цеденбала. 
Подошли поздороваться и немного пого-
ворили, а через три дня Косыгин собрал 
совещание, на котором присутствовали 
все начальники участков управления. Он 
сообщил о повышении зарплаты на 10 
процентов и попросил создать участок по 
добыче плавикового шпата. В Советском 
Союзе это был дефицитный минерал, – 
объясняет Александр Морозов.  

В 1972 году он вернулся в СССР.  По 
дороге в Нальчик его пытались оставить 
в Иркутске, а затем в Москве. В столице 
планы на Морозова были серьёзные. Ему 
предложили должность руководителя по 
строительству в Монгольской Народной 
Республике, но Александр Васильевич 
отказался.  

Вернувшись в Нальчик, он снова при-
шёл в обком. Инструктор по капитальному 
строительству – работа хлопотная. Это 
и заказчик, и технадзор, и экономист в 
одном лице, но Морозов никогда не бо-
ялся трудностей. На этой должности он 
проработал с 1972-го по 1991 год. Куриро-
вал строительство санатория «Нальчик», 
жилых домов, административных зданий, 
детских садов… 

В семидесятых его в очередной раз 
пригласили в Москву – в сектор капиталь-
ного строительства ЦК КПСС, но Морозов 
снова отказался. Он всегда считал себя 
патриотом Кабардино-Балкарии и не раз 
доказывал это на деле. 

Его жена ушла из жизни в 2014 году, и 
Александр Васильевич живёт один.  Сын 
и внук перебрались  в Краснодар, внучка 
работает в Брюсселе. Родственники зовут 
Морозова к себе,  но на переезд он не со-
глашается. 

 – Нальчик – мой любимый город. Здесь
могила моей дочери, и я отсюда никуда не 
уеду, – говорит гость «Кабардино-Балкар-
ской правды».

Эдуард БИТИРОВ

Учусь  и  по  сей  день!
Вернувшись после депортации  

на родину в Кёнделен, семья  
Р. Локьяева с ещё  двумя се-
мьями родственников полгода 
ютились в стеснённых условиях. 
Мальчик решил  стать строите-
лем, чтобы  в будущем  создать 
для  семьи просторный и ком-
фортный дом.

В 1976 году он поступил на 
отделение промышленного и 
гражданского строительства 
инженерно-технического фа-
культета Кабардино-Балкарского 
государственного университета. 
Рашид Жамалович и сегодня 
помнит своих преподавателей, 
которые делились знаниями со 
студентами: Муссу Ахматова, 
Заура Сабанчиева, Бориса Бу-
даева, Мухамеда Кумыкова и 
горячо уважаемого всеми декана 
факультета Владимира Сафар-
биевича Кимова.

Выпускнику, получившему  
высшие баллы, дали право вы-
брать место  работы. Он остано-
вился на тресте «Каббалкпром-
строй». По направлению прибыл 
в строительное управление №9 в 
п. Терскол. Как он отмечает, ему 
тогда посчастливилось попасть 
в круг серьёзных специалистов, 
имевших за спиной колоссальный 
опыт. У каждого Локьяев учился 
чему-либо полезному. Инженер-

но-технических работников Сала-
дина Ризаева и Бориса Балаева,  
мастеров Юсуфа Жашуева, Му-
рата Гукова, Рамазана Джаппуева  
Рашид Жамалович вспоминает с 
огромной теплотой.

Одним из первых зданий, на 
строительстве которых трудился 
с самого начала Р. Локьяев, была 
дача-пансионат ЦК КПСС. Объект 
был неординарным, использова-
лись новые материалы и техноло-
гии, многие инженерные вопросы 
приходилось переосмысливать в 
процессе стройки. Рашид Жама-
лович говорит, что, оглядываясь 
назад, удивляется, как, не имея 
соответствующих инструментов, 
удавалось это всё делать. 

После была череда крупных 
объектов ЖКХ – коллекторные, 
очистные сооружения,  а также 
канатная дорога «Мир – Гараба-
ши».

Позднее руководитель треста 
«Каббалкпромстрой» Виктор По-

пович пригласил Р. Локьяева в СУ 
№1 в Тырныауз – самый крупный 
в республике.  На новом участке 
были уже другие масштабы – Тыр-
ныаузский вольфрамо-молибде-
новый комбинат. Работая на его 
строительстве, приходилось вни-
кать и в само производство, что 
способствовало личному росту.

В 1987 году Рашид Жамалович 
был назначен начальником СУ №1 
и возглавлял его  до 1990 года. 
Большой удачей он считает, что 
ему довелось расти  профессио-
нально в горниле значимых стро-
ек, среди людей, понимающих 
необходимость перемен в стране.

Ближе к перестройке объ-
ёмы строительства стали падать, 
огромное количество рабочих 
коллективов распалось. Появи-
лась необходимость сохранения 
инженерного потенциала, что 
сподвигло Р. Локьяева создать 
свою строительно-монтажную 
фирму в Нальчике. Предприятие 

Рашид Жамалович подчёрки-
вает, что учиться нужно всегда: 
появляются какие-то новшества, 
технологии, которые нужно осва-
ивать. В то же время строитель с 
большим стажем отмечает, что и 
сам делился знаниями с молодё-
жью, и радуется, что причастен к 
росту значимых инженеров. Его 
троюродный брат Хусей Локьяев 
стал инженером всероссийского 
масштаба, успешными профес-
сионалами выросли и другие 
коллеги – Эльдар Мечиев, Ирина 
Боброва и т.д.

По стопам отца пошёл сын 
Рашида Жамаловича Алан, за-
нимающий в данное время пост 
заместителя министра строитель-
ства и ЖКХ республики.

Рашид Локьяев подытоживает 
нашу беседу:

– В преддверии профессио-
нального праздника поздравляю 
всё строительное сообщество 
республики. Мы имеем серьёзный 
потенциал инженеров-строителей 
среди наших земляков, который 
они сейчас реализуют в других 
регионах. Желаю благополучия и 
процветания любимому Эльбрус-
скому району, надеюсь, что мы 
застанем период, когда горно-руд-
ный комбинат снова заработает, а 
Тырныауз обретёт былую славу.

Мадина ДЖУБУЕВА

строит жилые дома, оно возво-
дило кардиологический центр, 
а филиал фирмы в Брянской 
области отстроило  животновод-
ческий комплекс и огромное 
зернохранилище.

Немалый вклад Рашид Ло-
кьяев внёс в газификацию, в 
частности, Приэльбрусья.  Этот 
процесс проходил под личным 
патронажем первого президента 
республики Валерия Мухамедо-
вича Кокова.

Несмотря на большой опыт, 
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ЖКХ

Плату за электричество будут собирать «Россети Северный Кавказ» 

По словам заместителя управляющего 
директора АО «Каббалкэнерго» Эллины 
Шустовой, около 2,6 мрлд из суммы долга 
приходится на предприятия и организации 
ЖКХ КБР. 

«В результате у «Каббалкэнерго» об-
разовалась задолженность по оплате на 
оптовый рынок и, как следствие, 22 июня 
было принято решение о лишении «Каб-
балкэнерго» статуса субъекта оптового 
рынка и об исключении из реестра», – от-
метила Эллина Шустова. 

Приказом Минэнерго РФ статус гаран-
тирующего поставщика был присвоен ПАО 
«Россети Северный Кавказ», которое явля-
ется дочерним обществом ПАО «Россети», 
выполняет функции гарантирующего по-
ставщика электроэнергии на территории 
Карачаево-Черкесии, Кабардино-Балка-
рии, Северной Осетии, Республики Ингу-
шетия и Республики Дагестан. 

«Сегодня «Россети Северный Кавказ» 
продолжают реализацию мероприятий в 
рамках «подхвата» функций гарантирую-
щего поставщика электроэнергии в Кабар-
дино-Балкарии, – продолжила Шустова. – 
В этих целях был разработан план-график, 
все мероприятия, предусмотренные в нём, 
исполняются своевременно».

Помощник министра промышленности, 
энергетики и торговли КБР Алим Тохов под-
черкнул, что вопрос о статусе поставщика 
находится на особом контроле в Прави-
тельстве республики: «Проведён ряд со-
ответствующих протокольных совещаний, 

онлайн-сервисы, почтовые отделения, 
отделения Сбербанка, а также в личном 
кабинете. 

Все 12 пунктов приёма платежей про-
должат свою работу в обычном режиме, 
потребители смогут, как и ранее, произ-
водить в них платежи.

В ответ на вопрос о том, как инфор-
мация о нововведении доводилась до 
населения республики, отмечено, что 
извещения размещены во всех пунктах 
приёма платежей, в том числе в центрах 
обслуживания клиентов, в кредитных 
организациях, СМИ. В целом с 5 июля 
по 2 августа в СМИ и социальных сетях, 
в том числе на ресурсах органов власти 
разместили свыше 100 информационных 
материалов.

Что касается того, насколько оперативно 
проводилось снятие показаний приборов 
учёта, то с 15 июля по 1 августа специали-
сты компании зафиксировали показания 
по юридическим и физическим лицам. 
Приём показаний приборов учёта электро-
энергии осуществлялся всеми возможны-
ми способами: по телефону, СМС, через 
сайт, электронную почту, в письменном 
виде, устно. 

Персонал «Каббалкэнерго» в период 
действия агентского договора по выпол-
нению энергосбытовой функции (состав-
ляющего три месяца) будет работать в 
прежнем составе. После истечения срока 
его действия начнётся кампания по пере-
воду персонала в ПАО «Россети Север-
ный Кавказ» в соответствии с Трудовым 
кодексом РФ.

Асхат МЕЧИЕВ

даны поручения, рекомендации в целях 
обеспечения бесперебойного электро-
снабжения всех жителей республики. 
Отчёты передают в адрес Правительства 
еженедельно, исходя из них, мы видим, что 
данные поручения исполняются».

Переход не повлечёт за собой изменение 
условий приобретения электроэнергии для 
потребителей и не скажется на тарифе. 
Оплату в счёт задолженности, образован-
ной до 1 августа 2021 года, необходимо 
производить по реквизитам АО «Каббалк-
энерго». Авансовые и текущие платежи за 
электроэнергию, потребляемую с 1 августа, 
необходимо производить по реквизитам 
нового гарантирующего поставщика. 

Также на пресс-конференции про-
звучало, что перевод населения на об-
служивание к новому поставщику будет 

осуществлён автоматически. В счетах-кви-
танциях за потреблённую электроэнергию 
изменятся только платёжные реквизиты. 
Пункты приёма платежей и способы опла-
ты для населения остаются прежними, 
номера лицевых счетов абонентов также 
не изменятся. Бюджетным организаци-
ям придётся перезаключить договоры 
энергоснабжения. Прочим юрлицам, 
индивидуальным предпринимателям не-
обходимо заключить дополнительные со-
глашения к существующим договорам по 
замене стороны. Содержание договоров 
не меняется, в них производится только за-
мена поставщика и реквизиты для оплаты 
электричества.

Платежи можно производить при-
вычным способом как в энергосбыто-
вых отделениях компании, так и через 

Гражданское общество 
проконтролирует выборы

От союза «Объединение ор-
ганизаций профсоюзов Кабар-
дино-Балкарской Республики»  
документ подписала Фатимат 
Амшокова, от общественной 
наблюдательной комиссии КБР 
– Анатолий Барсагов, от Обще-
ственной палаты КБР – Хазрата-
ли Бердов.

Хазратали Бердов рассказал, 
что с тех пор как Общественная 
палата занимается выборами, 
сделано многое:  сформирован 
пул наблюдателей,  на 355 участ-
ков   подготовлено 710 наблюда-
телей. Проведён курс обучения 
для всех.

– Кроме этого, нами подписа-
ны соглашения с политически-
ми партиями, общественными 
объединениями на предмет 
совместной работы на выборах, 
чтобы обеспечить их прозрач-
ность, – отметил он и объяснил, 
что цель  подписанных  согла-
шений также участие предста-
вителей гражданского общества 
в общественном наблюдении 
за выборами в единый день 
голосования.

Фатимат Амшокова  назвала 
встречу важным мероприятием. 

– Мы как самая массовая об-
щественная  организация рес- 
публики традиционно при-
нимаем активное участие в  
наблюдении за выборами. Я 
думаю, что как представители 
гражданского общества мы 
должны участвовать в выборах  
депутатов  Госдумы, депутатов  
советов местного самоуправле-
ния, – сказала она.

Анатолий Барсагов отметил, 
что  Общественная наблюда-
тельная комиссия республики 
состоит из девяти человек. 

– У нас подготовлены списки
наблюдателей, они согласо-
ваны, и в дни выборов наше 
участие будет  обеспечено. За 
нами 16 объектов обществен-
ного контроля. Вся работа 
будет строится в тесном вза-
имодействии с уполномочен-
ным по правам человека, Ми-
нистерством внутренних дел 
и Управлением федеральной 
службы исполнения наказаний 
по КБР, – пояснил он.

Соглашения о гражданском 
контроле на избирательных 
участках с Общественной па-
латой по КБР также подписали 
региональные представите-
ли «Единой России», ЛДПР, 
«Справедливой России», «Граж-
данской платформы», партии 
«Зелёные», ОНФ, «Союза жен-
щин», Республиканского совета 
ветеранов (пенсионеров) вой-
ны, труда, Вооруженных Сил и 
правоохранительных органов, 
ресурсного центра развития 
волонтёрства, экологического 
движения «Экология – жизнь», 
молодёжного совета Обще-
ственной палаты КБР, обще-
ственных палат трёх городских 
округов и 10 муниципальных 
районов, а также 710 обще-
ственных наблюдателей.

В ближайшее время планиру-
ется организовать работу ситуа-
ционного центра общественного 
наблюдения в день голосования, 
а также горячей линии для связи 
с избирателями.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

Шанс попасть в программу

Как сообщил руководитель 
штаба, заместитель Предсе-
дателя Парламента КБР Мурат 
Карданов, в рамках работы 
штаба планируется проведе-
ние приёма граждан, круглых 
столов и стратегических сессий 
с привлечением экспертов из 
сферы образования, здравоох-
ранения, сельского хозяйства, 
спорта, онлайн-мероприятия, 
тематические встречи с лиде-
рами общественного мнения 
и гражданскими активистами. 

– Итогом таких мероприятий
станут предложения по ре-
шению конкретных вопросов, 
которые волнуют общественные 
организации и жителей регио-
нов, – отметил парламентарий. 
– Федеральный штаб начнёт
работу в понедельник, куда в 
режиме онлайн ежедневно бу-
дем предлагать пути решения 
болевых точек для жителей 
республики. 

Заместитель секретаря ре-
гионального отделения партии, 
руководитель регионального ис-
полнительного комитета Дмит-
рий Парафилов рассказал, что 
на съезде было принято реше-
ние:  предвыборная  программа 
партии должна стать  поистине 
народной. Эту идею поддержал   
Президент страны Владимир 
Путин. Теперь любой  неравно-
душный гражданин может прий-
ти в штаб со своими  предло-
жениями, которые, возможно, 
попадут в  предвыборную  про-
грамму. Она   будет принята на 
втором этапе съезда,  в конце 
августа. Для максимального  
вовлечения жителей регионов 
на местах создаются  шта-
бы общественной поддержки, 
проводится анкетирование на 
предприятиях и в учреждениях. 
Кроме того, граждане могут по-

дать свои предложения на сайте 
народной программы np.er.ru, 
заполнить анкету или внести 
конкретное предложение. 

Не смогла удержаться от во-
проса об экологической стороне 
программы:

– Основное развитие регио-
на заявлено в сфере туризма. 
Этот процесс невозможен без 
хорошей экологической состав-
ляющей: чистый воздух, вода, 
земля, первозданные леса 
и так далее. Будет какой-то 
упор на экологию в программе 
партии?

– Будет разработана регио-
нальная программа, в которую 
обязательно войдут вопросы, 
волнующие жителей республи-
ки, и те предложения, которые 
будут внесены в федеральную 
программу. В программе вой-
дут не все предложения, но 
на уровне  нашего региона 
они будут оформлены в виде 
наказов избирателей и пере-
даны кандидатам, а потом и  
депутатам  Госдумы.  Если эти 
вопросы волнуют жителей, то у 
них есть возможность  поуча-
ствовать  в данном процессе, 
– призвал к более активному
проявлению своей гражданской 
позиции Дмитрий Парафилов. 
– Действительно, в нашей ре-
спублике основной упор сделан 
на развитии рекреационного 
направления. Это важно и с 
точки зрения наполнения бюд-
жета. Без здоровой экологии 
невозможно развивать курорты 
и туризм, поэтому  эти направ-
ления наверняка будут учтены, 
и руководство  республики 
предпринимает усилия для  
выправления ситуации и при-
влечения как можно  большего 
числа туристов. 

Ольга ЕРМИШКИНА
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Штрихи к истории 
литератур  КБР

ЗАКОН 

-

-

-

Как сын кабардинского батрака 
стал учёным-металлургом 

В объектив наших литераторов, осо-
бенно с 30-х годов  вошло творчество 
В.Маяковского как революционного 
романтика, подчинившего свою жизнь 
и поэзию службе  общепролетарско-
му делу. Пафосом этого служения 
оказались «инфицированы» и наши 
литераторы. Скажем без обиняков, 
кабардино-балкарские советские по-
эты и писатели обрели в Маяковском 
тот творческий маяк, на свет которого 
в те годы редко кто не поворачивался 
лицом. Первопроходцы кабардино-бал-
карской литературы активно работали 
над переводами из В. Маяковского. Его 
поэмы «Облако в штанах» и «Хорошо», 
«Владимир Ильич Ленин», «Стихи о со-
ветском паспорте», «Товарищу Нетте, 
пароходу и человеку», «Левый марш», 
«Про это» и другие буквально зачиты-
вались до дыр нашими поэтами и пи-
сателями, стали настольными книгами.

Начались и активные упражнения 
в  подражании  «лесенке» Маяковско-
го, в чём некоторые и после 30-х годов 
немало преуспели. Пьесы, сатири-
ческие произведения пролетарского 
поэта были столь же  восторженно 
приняты не только в КБАО.

Приобщённость к творчеству В. 
Маяковского мы видим у Али Шоген-
цукова, Берта Гуртуева, Магомеда 
Афаунова, Амирхана Хавпачева, 
Максима Геттуева, Сафара Макитова,  
Бетала Куашева, Хамзата Кубанова, 
Керима Отарова, Мачраила Пшено-
кова и других.

Это лишь малая часть представи-
телей национальных литератур, про-
никнувшихся духом революционной 
романтики, но имевших акцентиро-
ванный содержательно-тематиче-
ский, исторический абрис, имевших 
собственные художественные тра-
диции. Увлечение литераторов КБАО 
творчеством того же В. Маяковского 
лишь расширяет горизонты творче-
ского роста наших этносов, от века 
являвшихся творцами эпоса «Нарты», 
вдохновенного устно-поэтического 
творчества.

Но время перехода от одной со-
циально-исторической формации к 
социалистической эпохе поставило 
младописьменные литературы не-
когда национальных окраин царской 

России перед новыми вызовами. На 
них надо было отвечать.

Впрочем, необходимость вхож-
дения наших литератур в «новые 
берега», судя по фактам, не стала 
сколь-нибудь  моральной обузой, 
как-то ограничивающей свободу 
творческого мужания. И в то же 
время творчество их крепко впаяно 
в прокрустово ложе партийной лите-
ратуры. У того же М. Пшенокова, по 
словам Дж. Налоева, превалируют 
лексемы Партия, Ленин, Октябрь… 
Как и у всех вышеназванных ли-
тераторов. Вспомним «Песню о 
Ленине» А. Хавпачева, «Стихи о 
советском паспорте» в переводе 
С. Макитова или его «Стихи о со-
ветском паспорте», стихотворения  
Б. Куашева «Партия»,  «Колхозная 
полоса», «Лина-трактористка» – 
тема социалистического строитель-
ства. Позднее – поэма К. Кулиева  
«Горская поэма о Ленине».  Всё ас-
социативно восходит к той ипостаси 
развития национальных литератур, 
что поддерживает и ныне актуаль-
ное движение навстречу друг  другу.  
Взаимовлияние культур – явление, 
обоюдно обогащающее их.

Пример литераторов КБАО, в 
двадцатых-тридцатых годах стре-
мившихся к возведению культурных 
мостов между, условно назовём, 
центральной и региональными 
литературами, в данном случае 
на примере обращения к пафосу 
поэзии В. Маяковского, сослужил 
хорошую службу, помогающую 
развитию наших литераторов. Они, 
как и Маяковский, были чужды ка-
ких-либо земных благ. И постулат 
советского поэта, что, «кроме чисто 
вымытой сорочки», поэту ничего 
было не надо, зримо характеризу-
ет и наших поэтов и писателей. Их 
сердца были полны всепоглощаю-
щего чувства – послужить словом 
расцвету и созиданию страны, 
общей как для В. Маяковского, так 
и для поколения Али Шогенцукова.

Наш рассказ  – это лишь малая 
толика вклада в развитие кабар-
динской и балкарской литератур их 
первопроходцами.

Светлана МОТТАЕВА

Урванский межрайонный следственный от-
дел следственного управления Следственного 
комитета РФ по КБР возбудил уголовное дело 
в отношении инспектора ОВ ДПС ГИБДД ОМВД 
России по Урванскому району, подозреваемого 
в получении взятки.

По версии следствия, в декабре 2020 г. со-
трудник полиции, неся службу в составе экипажа 
ОВ ДПС ГИБДД ОМВД России по Урванскому 
району, вместо составления протокола об адми-
нистративном правонарушении неоднократно 
убеждал водителей согласиться на привлечение 

к административной ответственности за переход 
проезжей части в неустановленном месте. Он 
также предложил водителю, не имевшему по-
лиса обязательного автострахования, заплатить 
пять тысяч рублей за «непривлечение к уголовной 
ответственности». 

Материалы, послужившие основанием для 
возбуждения уголовного дела, собраны ОРЧ СБ 
МВД по КБР. Расследование будет завершено в 
ближайшее время, сообщает старший помощник 
руководителя следственного управления подпол-
ковник юстиции Мурат Багов.

Предлагал откупитьсяУпал в шахту лифта

В 1903 году в бедной кре-
стьянской семье Шупаго Хаш-
хожева из селения Малка 
появился на свет мальчик, 
которого нарекли Мусой. Ко-
нечно, никто и предположить 
тогда не мог, что этому маль-
чику выпадет особая судьба…

В семье Хашхожевых было 
шестеро детей. Муса учился в 
сельской школе, батрачил, что-
бы помочь отцу. Юноше было 
всего 17 лет, когда умер глава 
семьи, и все заботы легли на 
плечи Мусы. Шёл 1920 год – 
это было тревожное время 
в жизни горских народов. В 
Кабардино-Балкарии только 
утвердилась советская власть. 
Новая жизнь врывалась в 
судьбы людей, круто меняя 
их. Не обошли перемены и 
Мусу Хашхожева – уже в 1921 
году любознательный и талант-
ливый парень был принят в 
Трудовую школу коммуны, по 
окончании которой он вновь 
ненадолго приехал в родное 
селение, где занимался сель-
ским хозяйством, помогая 

матери прокормить младших. 
В 1923 году продолжил учёбу, 
поступив в совпартшколу в 
Нальчике, окончил её через 
год. Некоторое время Муса 
проработал ответственным 
секретарём ЦИКа Кабарди-
но-Балкарии. А 1926 год стал 
в его жизни переломным. 
Парень уехал в Ленинград, 
где поступил на рабфак при 
университете, а позже – в по-
литехнический институт.

После  всесоюзной реор-
ганизации технических вузов 
в отраслевые институты (1930 
год) Муса перевёлся в Ленин-
градский металлургический 
институт, который с отличием 
окончил в 1933 году. Дипломная 
работа Хашхожева «Замена 
олова кремнием в бронзе», 

имеющее важное практическое 
значение для металлургической 
промышленности, была опубли-
кована в журнале «Металлург».

Его направили на Балтий-
ский судостроительный завод, 
где Муса Хашхожев работал 
инженером-исследователем 
в лаборатории, а затем за-
местителем начальника мед-
нолитейного цеха. «Работа на 
Балтийском заводе сделала 
его имя известным как одного 
из немногих специалистов-тех-
ников по цветным металлам, и 
мне приходилось присутство-
вать на специальных конфе-
ренциях, которые требовали 
его мнения по обсуждаемым 
вопросам», – запишет позже 
в аспирантской книжке Хаш-
хожева его научный руково-
дитель – член-корреспондент  
Академии наук СССР профес-
сор М.П. Славинский. За время 
работы на заводе молодой 
инженер опубликует ещё не-
сколько статей по вопросам 
цветной металлургии. 

Имя его становится извест-
ным в научных кругах нашей 
страны. Уже имея за плечами 
большой опыт исследователь-
ской и практической работы, 
Муса Шупагович поступает в 
аспирантуру Ленинградского 
политехнического института. 
Он работает над сложной и 
важной темой «Изучение про-
цесса растворения водорода 
в металлах и сплавах». Через 
два года за разработку ряда 
вопросов этой проблемы Хаш-
хожеву присваивается учёная 
степень кандидата техниче-
ских наук, и его приглашают 
работать на кафедре цветных 
металлов и сплавов. 

В 1940 году Мусе Шупаго-
вичу было присвоено звание 
доцента. Он продолжает ис-
следования в области плавки 
цветных металлов. В то же 
время по заданию Народного 
комиссара тяжёлой промыш-
ленности им выполняется 
ряд работ и опытов, имеющих 
оборонное значение. Советы и 
практическая помощь Хажхо-
жева нужны были на заводах 
Москвы и Урала, Средней Азии 
и Кавказа – там,  где плавился 
металл. 

Началась война. С первых 
же её дней Муса Шупагович 
пытался вступить в народное 
ополчение, но ему отказали, 
предложив продолжить свои 
работы. Он оставался в бло-
кированном Ленинграде до 
февраля 1942 года. Тяжело 
больного дистрофией, его вы-
везли вместе с группой учёных 
«золотого фонда» Ленинграда 
и привезли в Нальчик, где 
с августа 1941 года жили в 

эвакуации его жена Софья 
Александровна, малолетние 
сын Заур и дочь Амияр. Толь-
ко через четыре месяца Муса 
смог подняться с постели. 
Толком не окрепший, он не мог 
оставаться в стороне, когда 
весь народ сражался с врагом. 
Муса начал работать главным 
инженером Управления пром-
кооперации республики.

 В августе 1942 года гитле-
ровцы, взяв Пятигорск, выш-
ли к Баксану, ожидали их про-
рыва к Нальчику. Началась 
эвакуация. Уходил из города 
с семьей и Муса Шупагович. 
Он был очень слаб, болела и 
маленькая дочка. Хашхожевы 
добрались до Псыгансу, где 
узнали, что враг остановлен. 
Болезнь  Мусы обострилась, 
и было решено остаться в 
селе, где глава семьи стал 
на учёт в райкоме партии и 
в военкомате. Октябрьское 
наступление гитлеровцев на 

Нальчикском направлении 
было стремительным и нео-
жиданным. Немцы ворвались 
и в Псыгансу. Тяжелобольной 
учёный не успел уйти от них. 
Через несколько дней он 
был арестован и увезён в 
Нальчик. 

Софье Александровне все-
го лишь раз случайно удалось 
повидать мужа. С трудом узна-
ла она в представшем перед 
ней узнике – окровавленном, 
с опухшим и почерневшим 
от побоев лицом, дорогого 
человека. Муса рассказал, что 
гитлеровцы узнали, кто он, и 
предлагали ему работать на 
них, но он не стал предателем. 

В декабре 1942 года Муса 
Шупагович Хашхожев был рас-
стрелян гитлеровцами в проти-
вотанковом рву за Нальчиком, 
превращённом фашистами в 
место массовых казней. 4 ян-
варя 1943 года его тело нашли 
среди шестисот замученных. 
У него были выкручены руки, 
разрывной пулей изувечено 
лицо – нацисты стреляли в 
упор.

Анна ХАЛИШХОВА

Государственной инспекцией 
труда в КБР проведено рассле-
дование несчастного случая, про-
изошедшего 9 июня с работником 
ООО «Нальчикский молочный 
комбинат».

Согласно медицинскому сви-
детельству причиной смерти К. 
явились множественные трав-
мы, полученные после падения 
в лифтовую шахту.  Причиной 
названа неумышленная неосто-
рожность пострадавшего.  Не-

счастный случай произошёл в 
рабочее время на территории 
предприятия, К. находился при 
исполнении должностных обя-
занностей. В соответствии со  
ст. 229.2 Трудового кодекса РФ это 
несчастный случай, связанный с 
производством.

Арсен МАРЕМКУЛОВ, 
руководитель  

Государственной инспекции 
труда – главный государственный 

инспектор труда в КБР 
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

Диалог на равных с Маликой Атабиевой

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ ЗАКОН

-

-
-
-

«Диалог на равных» – это фе-
деральный проект «Росмолодё-
жи». Его смысл заключается во 
встречах студентов и школьников 
с известными людьми из мира 
политики, спорта, культуры и 
бизнеса. В Кабардино-Балкарии 
региональным координатором 
проекта является Многофункцио- 
нальный молодёжный центр. Как 
сообщают организаторы, главная 
цель – показать студентам на 
примере интересных и извест-
ных людей, что современная 
Россия – это страна равных воз-
можностей, где можно добиться 
успеха в любой сфере и в любом 
регионе независимо от места 
рождения и социального статуса. 
Встречи проходят в рамках живо-
го диалога – гости отвечают на 
вопросы из зала, делятся исто-
риями из жизни и дают советы.

Основные направления «Диа-
лога на равных»: «Карьера и со-
циальный лифт», «Предпринима-
тельство», «Лидерство», «Новое 
образование», «Publicity и СМИ», 
«Интернет» и «Экономика».

Все гости проекта в той или 
иной мере уникальны и интерес-
ны, и недавняя встреча, конечно 
же, не исключение. Уникальный 
голос Малики позволил ей не 
просто громко заявить о себе, но 

обрести преданных поклонников, 
хотя сама девушка признаёт, что 
от современной массовой культу-
ры далека и предпочитает делать 
что-то своё. Песни пишет сама, 
лиричные тексты замечательно 
сочетаются с глубоким, низким, 
гипнотизирующим голосом. 

Малика Атабиева рассказала, 
что её увлечение музыкой возник-
ло благодаря семье – дома стояло 
фортепиано, на котором играл 
отец. С малых лет девочка меч-
тала играть на этом инструменте, 
что и привело её в дом культуры 
в родном селении Кенже. Её 
профессиональное образование 
тоже связано с творчеством: окон-
чив школу, она выбрала факультет 
режиссуры в Северо-Кавказском 
государственном институте ис-
кусств. 

Малика любит уединение, ей 
не нравится привлекать к себе 
внимание, поэтому тот факт, что 
после участия в крупных проек-
тах её стали узнавать на улице, 
девушку не совсем радует. Она 
объясняет, что с выступлениями 
дело обстоит по-другому:

– Это не совсем одно и то же: 
когда я на сцене, я чувствую, что 
соединяюсь со всем залом и зри-
телями, чувствую связь с ними и 
отключаюсь полностью от всего 

внешнего. Что касается популяр-
ности, не все артисты стремятся 
к ней, не всем нравится, что их 
узнают, многие вообще не любят 
публичность и имеют желание 
только выступать – и ничего 
больше.

Когда разговор коснулся её 
участия в проекте «Песни», Ма-
лика рассказала, что с непри-
вычки было сложно привыкнуть 
к напольным мониторам, из-за 
которых она плохо слышала себя 
на сцене. 

Говорили и о творческом про-
движении: в частности, о различ-
ных музыкальных лейблах. Гостья 
заметила, что в современном 

мире лейблы потихоньку теряют 
актуальность, а она сама видит 
себя преимущественно незави-
симым музыкантом.

В этом году Малика в третий 
раз побывала на молодёжном 
форуме «Таврида», где выигра-
ла грант в размере миллиона 
рублей.

– На форуме насыщенная твор-
ческая атмосфера, я познакоми-
лась с талантливыми ребятами, 
со многими продолжаю общаться 
и обмениваться идеями. Грант 
я выиграла на реализацию соб-
ственного проекта. Это полно-
метражный фильм с использо-
ванием музыки исполнителей 

из Кабардино-Балкарии и всего 
Северного Кавказа. Мне очень хо-
телось внести хоть какой-то вклад 
в культурную и творческую жизнь 
своей малой родины.

Культура балкарского народа в 
её жизни занимает важное место 
– Малика говорила о том, что для 
неё это источник вдохновения. 
Этим и обусловлен выбор темы 
проекта. Девушка хорошо пони-
мает, что для сохранения языка 
на нём нужно не просто говорить: 
должны появляться различные 
произведения, в том числе и кино, 
в котором люди говорят и поют на 
родном наречии.  

Марина МАЗУРЕНКО

Вакцинация в очередной раз 
доказала нашу разобщённость 
и нетерпимость к чужому мне-
нию. Оказавшись по разные 
стороны баррикад, мы снова 
не готовы к мирному диалогу. 
Ничего нового в этом нет. Со-
временному человеку только 
дай повод. Причиной раздора 
может стать всё что угодно: 
ситуация на Украине, парад 
на Красной площади, георги-
евская ленточка или название 
породы лошадей… 

Теория заговора
1 сентября вступает в силу 

приказ Министерства сельского 
хозяйства РФ «Об утверждении 
Ветеринарных правил осуществ- 
ления профилактических, диаг- 
ностических, ограничительных и 
иных мероприятий, установле-
ния и отмены карантина и иных 
ограничений, направленных на 
предотвращение распростране-
ния и ликвидацию очагов высоко-
патогенного гриппа птиц».

В новых правилах уточнён 
порядок проведения профи-
лактических, диагностических, 
ограничительных мероприятий, 
пересмотрены условия установ-
ления и отмены карантина. Севе-
ро-Кавказское межрегиональное 
управление Россельхознадзора 
поясняет, что высокопатогенный 
грипп птиц – это высококон-
тагиозная вирусная болезнь. 
Характеризуется поражением 
кровеносной и центральной 
нервной систем, органов дыха-
ния, пищеварения, выделения и 
яйцеобразования. Инкубацион-
ный период болезни – от 1 до 21 
дня. Характерные клинические 
признаки: снижение продуктив-
ности, угнетённое состояние, 
отказ от корма и воды, взъе-
рошенность оперения, цианоз 
кожных покровов, отёк межче-
люстного пространства, наличие 
подкожных кровоизлияний на 
конечностях, нарушение коорди-
нации движений, синусит, ринит, 
конъюнктивит, диарея. Возможно 
бессимптомное течение болезни 
у вакцинированных птиц, а также 
у диких водоплавающих птиц.

Источник возбудителя – боль-
ные птицы, их секреты и экскре-
ты. Резервуаром возбудителя в 
природе являются дикие водо-

плавающие птицы. Факторами 
могут служить помёт, корма, 
вода, инвентарь, одежда и обувь 
персонала, подстилка, транспорт-
ные средства и другие объекты 
внешней среды.

В целях предотвращения воз-
никновения и распространения 
вируса владельцам птиц необ-
ходимо: предоставлять по требо-
ванию специалистов органов и 
организаций, входящих в систему 
Государственной ветеринарной 
службы Российской Федерации, 
птиц для осмотра; извещать в 
течение 24 часов специалистов 
госветслужбы обо всех случаях 
заболевания или гибели птиц, а 
также об изменениях в их поведе-
нии, указывающих на возможное 
заболевание; принимать меры 
по изоляции подозреваемых в 
заболевании птиц и трупов птиц; 
выполнять требования специали-
стов госветслужбы о проведении 
в хозяйствах и организациях, 
в которых содержатся птицы, 
противоэпизоотических и других 
мероприятий; использовать для 
кормления птиц корма, прошед-
шие термическую обработку; обе-
спечивать защиту помещений, 
в которых содержатся птицы, от 
проникновения диких, в том числе 
синантропных, птиц и грызунов; 
соблюдать условия, запреты, 
ограничения в связи со статусом 
региона, на территории которого 
расположено хозяйство, установ-
ленным решением федерального 
органа исполнительной власти 
в области ветеринарного над-
зора о регионализации по ВГП 
в соответствии с ветеринарными 
правилами.

Новые ветеринарные правила 
будут действовать до 1 сентября 
2027 года.

Ветеринарные правила 
изменились

Сторонники прививки счита-
ют, что она поможет остановить 
эпидемию, но их оппоненты с 
этим категорически не согласны. 
Доказывая свою правоту, они ис-
пользуют  разные аргументы – от 
бесполезности вакцины до жутких 
конспирологических версий. Подо-
зреваю, что истина, как обычно, 
находится где-то посередине. 
Крайности всегда несуразны и 
смешны. Человек, панически бо-
ящийся вакцинации, напоминает 
бегемота из старого советского 
мультфильма. 

Нашим сознанием легко мани-
пулировать. Для этого существует 
целый набор проверенных техноло-
гий. Один из самых распространён-
ных и беспроигрышных приёмов – 
дезинформация. Поверив в обман, 
человек теряет способность трезво 
анализировать ситуацию.  

«И словно мухи, тут и там/ Хо-
дят слухи по домам,/ А беззубые 
старухи/ Их разносят по умам!» – 
эти строчки написаны Высоцким 
в 1969 году, но с тех пор мало что 
изменилось. Люди по-прежнему 
готовы поверить в любую, даже 
самую несусветную чушь. Только  
в роли «беззубых старух» теперь 
выступают наши компьютеры и 
телефоны.  

Было время, когда слухами 
делились на кухнях и в очередях. 
Теперь на помощь любителям 
сплетен пришли высокие техно-
логии.  Мы живём в удивительное 

время. Избыток информации обе-
сценивается её недостоверностью. 
Интернет напоминает свалку бре-
довых идей, фантастических ги-
потез и субъективных мнений. Се-
годня любой сумасшедший может 
объявить себя мессией, поэтом, 
экспертом по любым вопросам, 
борцом с режимом, матадором 
или  чертом из табакерки… И не 
важно, что его стихи откровенно 
бездарны, что с режимом он воюет, 
лёжа на диване, что образование у 
него хромает, а матадоров он видел 
только в кино. 

 Для многих из нас интернет стал 
главным источником информации. 
Проверить её достоверность невоз-
можно, но это никого не смущает.  
Мы выбираем то, что нам по душе, 
безоговорочно веря всему, что 
говорят или пишут. На экране – по-
жилой  мужчина  в белом халате и с 
маской на лице, который утвержда-
ет что он вирусолог. На протяжении 
сорока минут этот человек рас-
сказывает о том, что вакцинация 
– это медленная смерть. Пугает 
зрителей побочными эффектами и 
возможной генетической мутацией. 
А теперь давайте зададимся вопро-
сом: где гарантии, что перед нами 
действительно врач? На самом 
деле это может быть кто угодно: 
проплаченный артист, отставной 
пожарный, работник похоронного 
бюро или таксидермист на пенсии…

Мы слишком доверчивы, и в 
этом наша главная беда. В на-
чале девяностых люди поверили 
в «барабашек» и полтергейст. 
Высматривали в звёздном небе 
инопланетян и бегали к экстрасен-
сам.  Потом с чьей-то нелёгкой руки 
стали думать, что  ИНН и товарные 
штрих-коды – это «печать анти-
христа», а теперь придумали себе 
новую «страшилку». 

По мнению доморощенных 
экспертов, вакцину  придумали 
Ротшильд и Билл Гейтс с целью 

уничтожения человечества. Кто 
бы сомневался! Скажу больше: во 
всём виноваты масоны, иллюмина-
ты, тамплиеры  и розенкрейцеры. 
Они не спят ночей, вынашивая 
коварные планы, и скоро нам всем 
не поздоровится.  Непонятно толь-
ко, зачем доставать левой ногой 
правое ухо? Почему бы не ликви-
дировать всех разом, во время 
пандемии? Зачем растягивать это 
на несколько лет? Видимо, «миро-
вой закулисе» скучно и просто не-
чем заняться. 

«И он сделает то, что всем, ма-
лым и великим, богатым и нищим, 
свободным и рабам положено 
будет начертание на правую руку 
их или на чело их, и что никому 
нельзя будет ни покупать, ни про-
давать, кроме того, кто имеет это 
начертание, или имя зверя, или 
число имени его. Здесь мудрость. 
Кто имеет ум, тот сочти число зверя, 
ибо это число человеческое, число 
его шестьсот шестьдесят шесть» 

Доморощенные умы начали ут-
верждать, что прививка и есть  то 
самое число, о котором написано 
в Апокалипсисе. Не успеешь и 
глазом моргнуть, а у тебя под ко-
жей микрочип. И тогда конец твоей 
«духовности» и «благочестию». Но 
давайте рассуждать логически. 
Во-первых, в лоб никому уколов 
не делают. Во-вторых, непривитые 
граждане свободно занимаются 
торговлей. И, наконец, в-третьих: 
человечество это уже не раз про-
ходило. 

Не исключаю, что конспироло-
гические гипотезы, касающиеся 
прививок, появляются не случайно. 
Их цель – дестабилизировать обще-
ство и расшатать ситуацию в стра-
не. Оставим в покое тамплиеров, 
розенкрейцеров и иллюминатов, 
но в мире есть реальные полити-
ческие  силы, которые в этом за-
интересованы. 

Эдуард БИТИРОВ
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СПОРТ

КОНКУРС

природный объект –  «Долина нарзанов»
туристическая тропа –  «К леднику Безенги» 
экскурсионный маршрут –  «На Эльбрус за счастьем!»
культурно-исторический объект – Триумфальная арка
общественное пространство –  Атажукинский сад 
рекреационный курорт –  курорт «Нальчик»
национальная кухня –  «Лягур»
народный промысел –  «Кийизы»
традиционный праздник –  «Яблочный джем»
Проект поможет определить главные достопримечательности и 

наиболее популярные места и объекты нашей Родины. Организато-
ром проекта является журнал National Geographic Traveler.

Кабардино-Балкария представлена во всех номинациях конкурса, 
за исключением речного и морского круиза. Войдут ли объекты КБР 
в состав победителей «Сокровища России», зависит от народного 
голосования.  Оно продлится до октября  на сайте  russia.nat-geo.ru. 

Ольга КЕРТИЕВА

Сокровища
России из КБР

Прапорщик Угуев уверенно выиграл фи-
нальную схватку у двукратного чемпиона Азии 
индийца Руви Кумара со счётом 7:4. Два года 
назад Угуев уже побеждал Кумара – в полуфи-
нале ЧМ-2019.

В олимпийский Токио Заур Угуев приехал как 
победитель двух последних чемпионатов мира. В 
ходе турнира в 1/8 финала  дагестанский чемпион 
победил американца Томаса Гилмана со счётом 
5:4, в 1/4 – Гуломжона Абдуллаева из Узбеки-
стана (счёт 6:6 – победа Угуева по последнему 
результативному действию), в 1/2 – иранца Резу 
Атринагарчи (счёт 8:3).

На данный момент сборная Российского Олим-
пийского комитета в неофициальном медальном 
зачёте занимает пятое место.

Угуев Заур (Завур) Ризванович, старший ин-
структор по физической подготовке и спорту 
спортивной команды при управлении Северо-Кав-
казского округа войск национальной гвардии РФ, 
родился 27 марта 1995 года, чемпион мира 2018, 
2019 гг., призёр чемпионатов Европы 2017, 2018 
гг., неоднократный чемпион России. Заслуженный 
мастер спорта по вольной борьбе, член сборной 
России по вольной борьбе с 2016 года.

Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

Завоевал «золото»
Олимпийских игр

Ещё свежа горечь утра-
ты, и сегодня мы с теплотой 
вспоминаем нашу коллегу, 
ветерана нотариата Светлану 
Хусеновну Налоеву. 

Светлана Хусеновна про-
работала в системе органов 
юстиции и нотариата с 1966 
по 2011 год, начав трудовую 
деятельность в Эльбрусском 
районном суде КБАССР, а 
с 1971 года работала нота-
риусом.

Светлана Налоева внесла 
значительный вклад в раз-
витие нотариата республики, 
в деятельность по обеспече-
нию законных прав и имуще-

ственных интересов граждан 
и государства. Все годы она 
вела активную обществен-
ную деятельность: участво-
вала в выборных органах 
и комиссиях Нотариальной 
палаты КБР. Светлана Хусе-
новна отмечена многочис-
ленными наградами и знака-
ми отличия органов юстиции 
и нотариального сообщества.

Благодаря лёгкому харак-
теру Светлана Хусеновна 
всегда была центром вни-
мания на официальных и 
праздничных мероприятиях 
коллектива. Все годы ра-
боты в нотариате Светлана 

Памяти коллеги Хусеновна пользовалась у 
коллег заслуженным авто-
ритетом и уважением за це-
леустремленность, жизне-
любие и высокие мораль-
но-этические принципы. 
Мы доверяли её профес-
сиональному и жизненному 
опыту. Своими знаниями 
Светлана Хусеновна всегда 
делилась с молодёжью, 
она подготовила к работе 
в нотариате свою дочь 
Алёну Абулькину, передав 
ей личный опыт и профес-
сиональные навыки. 

Светлая память о ней 
останется в сердцах ее кол-
лег и в истории нотариата 
республики. 

Коллеги и друзья

ОБЪЯВЛЕНИЯ     42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА     42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ      

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионеров)  
войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким прискор-
бием извещает о смерти инвалида Великой Отечественной войны САЛОВА Анатолия 
Павловича и выражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

Утерянный аттестат 07 АБ 
№0020639 на имя Симоненко  
Сергея Борисовича об окончании 
МКОУ СОШ №21 г.о. Нальчик  
считать недействительным.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

 

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 653 650 исследований путём тести-
рования. Выздоровели 25 629 человек, в том 
числе 91 – за последние сутки. Число умерших 
за сутки не увеличилось и составляет 623 че-
ловека. В госпиталях получают медицинскую 
помощь 698 пациентов, из них 88 человек – в 
реанимациях. Всего в четырёх госпиталях 
развёрнуто 916 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосудистыми и онкологи-
ческими заболеваниями, которые могут обо-

стряться на фоне вирусной инфекции. Крайне 
важно соблюдать меры профилактики: носить 
маски в людных местах, часто мыть руки, 
держать дистанцию, избегать рукопожатий 
и объятий при приветствии. При повышении 
температуры вызвать врача на дом. 

Роспотребнадзор распространил обще-
российскую статистику о привитых от ко-
ронавирусной инфекции. Так, первую дозу 
вакцины получили уже 36 миллионов росси-
ян, полностью привиты  26 миллионов. За по-
следнюю неделю количество заболевших в 
России снизилось на 4,5%. Заболеваемость 
коронавирусной инфекцией снижается в 
10 российских регионах, ещё в 14 ситуация 
стабилизируется. Коронавирусом заражают-
ся менее 1% полностью вакцинированных.

Напоминаем телефон «горячей линии» 
Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Коронавирусом заражаются менее процента
полностью вакцинированных
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– Загородный  детский оздоро-
вительный лагерь «Алмаз» был 
открыт в 1979 году на средства 
Кабардино-Балкарского завода 
алмазных инструментов – одно-
го из крупнейших в Европе того 
времени, – рассказывает дирек-
тор лагеря Тембот Нагаплов. –  В 
1998 году он передан на баланс 
управления народного образо-
вания Терского района. Жизнь 
лагеря  насыщена не только 
оздоровительным процессом, 
но и  развитием творческой 
деятельности, знакомит детей с 
социальными и нравственными 
отношениями.  

Во вторую смену в лагере  от-
дохнут и поправят здоровье 130 
детей. Он расположен в лесном 

массиве  на правом берегу 
реки Терек, в одном из самых 
живописных мест. Спальные 
помещения располагаются в 
деревянных и блочных домиках, 
в штате 17 педагогов-воспи-
тателей, два работника мед-
персонала, семь обслуживают 
пищеблок, шесть человек ад-
министративно-хозяйственного 
и обслуживающего персонала. 
Территория лагеря, домики, 
пищеблок, а самое главное, 
плавательный бассейн подго-
товлены к сезону. Водные про-
цедуры в бассейне и подвижные 
игры на свежем воздухе плюс 
хорошая организация питания 
идут детям на пользу. Также 
готовы площадки – футбольная, 

волейбольная, для настольного 
тенниса.  На территории лагеря 
есть артезианская скважина.

Для безопасного отдыха  детей 
по периметру установлено ме-
таллическое ограждение,  дей-
ствуют средства автоматической 
охраны, пожарной сигнализации, 
семь камер видеонаблюдения,   
работает частное охранное пред-
приятие. Территория лагеря бла-
гоустроена и озеленена. 

Людмила Шарибова работает 
начальником отдела молодёж-
ной политики, воспитательной 
работы и дополнительного обра-
зования управления образования 
местной администрации Терско-
го района. Курирует  вопросы 
организации летнего отдыха в 

районе, а в период трудового от-
пуска работает в лагере старшей 
вожатой.  Проходила практику 
во время учёбы в вузе, с тех пор 
каждый  год возвращается сюда 
на лето.

– Первоочередная задача
лагеря – оздоровление детей, 
обеспечение активного интел-
лектуального и эмоционально   
насыщенного летнего отдыха, 
создание условий для развития 
творческих способностей. В на-
шей работе важен личностный 
подход: уважение уникальности 
и своеобразия каждого ребёнка, 
признание их социальных прав 
и свобод. Опора не только на 
сознание и поведение ребёнка, 
но и на его чувства. Жизнен-

ные ценности, нравственные 
нормы и правила только через 
чувства могут стать собствен-
ными ценностями и нормами 
развивающейся личности. В 
лагере отдыхают дети разных 
национальностей. Националь-
ная окрашенность воспитания 
помогает  включить детей в 
многонациональный культурный 
мир,  здесь они  учатся толерант-
ности, чувствуют себя как дома 
– находят  развлечения по душе
и становятся увереннее в себе. 
Успешная работа лагеря склады-
вается  из совершенствования 
межличностных отношений.  
Насыщенные дни останутся в 
памяти, и через год дети захотят 
вернуться в «Алмаз».

Озеро Тамбукан, водопад Гедмишх, Джилы-су, Долина нарзанов, озёра  Шадхурей… К красивейшим 
местам Зольского района можно добавить и  детский оздоровительный центр «Алые зори» имени  
Б.А. Джибилова.  В 1973 году он обратился к первому секретарю обкома партии Т.К. Мальбахову с 
просьбой об отведении земельного участка для строительства пионерского лагеря для детей труже-
ников района. Инициативу поддержали руководители всех колхозов, совхозов  и организаций. За  
45 дней пойма реки Малки превратилась в сказочный городок. «Алые зори» возводили не только 
колхозы района, но и республиканские организации, даже  соседи из Ставропольского края. Пер-
вый секретарь Кировского райкома партии С. Романько за символическую плату передал восемь 
комплектов деревянных домиков. Зеленокумский завод выделил по себестоимости 100 тыс. штук 
силикатного кирпича. Министерство лесного хозяйства республики – более 20 тыс. саженцев разных 
видов деревьев и 100 саженцев пирамидальных туй. Первая смена в «Алых зорях» была открыта летом 
1974 года.  В 2014 году лагерю было присвоено имя его основателя  Башира Аслановича Джибилова.

Одно из чудес районаЗдесь особый воздух  – на тер-
ритории детского лагеря  кипари-
совая аллея протяженностью 200 
метров, смешанный лес с обилием 
берёз, голубых елей и ив. Пре-
красная природа этих мест с ле-
сами, дикорастущими фруктами, 
грибами и ягодами, множеством 
лекарственных трав и растений 
благоприятно влияет на здоровье.

– Летний сезон в этом году от-
крылся 7 июня и продлится до 15 
августа, за  три смены  отдохнут 
225  детей, – рассказал  директор 
лагеря Музарин Хажнагоев. – На 
территории лагеря есть бассейн, 
игровые и музыкальные комнаты, 
футбольное поле и гимнастиче-
ская площадка, уютные домики. 
Программа насыщена разно- 
образными развлекательными 
и познавательными мероприя-
тиями. В приоритете – дети из 
многодетных и малообеспечен-
ных семей, из «группы риска», 
оказавшиеся в трудной жизнен-
ной ситуации.

Каждый день в  детском лагере 
«Алые зори» что-то происходит: 
соревнования, конкурсы, викто-
рины, беседы, спортивные игры 
«Зарница», «Весёлые старты», 

пионербол, футбол, волейбол, 
конкурсы «Модный приговор», 
музыкальный батл, игра «Квест».  
Эти мероприятия проходят благо-
даря слаженной работе воспита-
телей-педагогов школ района. В  
медпункте дежурят  врач-педиатр 
и медсестра.  Повара составляют 
сбалансированное меню –  пяти-
разовое питание, богатое свежи-
ми овощами, фруктами, соками.

За короткое время дети полу-
чают  массу впечатлений и поло-
жительных эмоций,  знакомство 
со сверстниками перерастает  в 
дружбу. 

Построенный более 50 лет 
назад детский оздоровительный 
лагерь  «Алые зори» и сейчас 
не утратил привлекательности.  
Руководство района традицион-
но уделяет большое внимание 
укреплению материально-техни-
ческой базы центра, организации 
отдыха детей. Благодаря этому 
здесь царит атмосфера тепла и 
домашнего уюта. Дети надеются, 
что расставание с лагерем  будет 
недолгим. Через год они снова 
соберутся в «Алых зорях» и прове-
дут незабываемые дни в детском 
оздоровительном учреждении.

-

-

-
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Время радости

Летом 2021 года  лагерь принял  215 
детей, сейчас на отдыхе 115.

– Дети у нас действительно хозяева
лагеря, – рассказывает Диана Заурбиевна. 
– Разумеется, есть к чему стремиться, но,
судя по восторженным и тёплым отзывам, 
мы неплохо справляемся. Питание полно-
ценное, дети 21 день едят только запечён-

ное, отварное, приготовленное на пару. 
Дни проходят  по расписанию, минимум 
«залипания» в смартфонах, максимум игр 
и общения на свежем воздухе. Играем на 
спортплощадках, много рисуем, учимся с 
сотрудниками служб спасения, поём и тан-
цуем. У  нас  трудятся отличные педагоги, 
вожатые разных поколений. Есть  старожи-
лы из «Электроника»,  которые  владеют 
профессиональными  навыками работы 
с  детьми. Есть и молодёжь: она берёт 
креативностью, энтузиазмом и эмпатией. 

Для вожатого-воспитателя Данила Лу-
кашенко это первый сезон, но он полюбил 
свою работу: «Учусь я не на педагога, но 
мне нравятся различные игры, интерес-

ные мероприятия, которые проводятся в 
лагере с участием детей. Ребята активные, 
позитивные и дружелюбные. Пока всё у 
нас получается, работается в лагере от-
лично».

Физрук и воспитатель лагеря Светлана 
Кузьмина работает здесь уже шесть лет: 
«Для меня это дополнительный заработок 
плюс способ поддержать себя в форме. 
В «Розовом фламинго» мне нравится всё, 
очень рада, что его восстановили, много 
сделано для комфортного отдыха детей 
и для работы педагогов и сотрудников».

Результатом успешной работы педа-
гогов является огромное желание детей 
вернуться  в «Розовый фламинго». И 

взрослые и дети с нетерпением будут 
ждать следующего лета.

Материалы рубрики подготовила Ирэна ШКЕЖЕВА. Фото автора

Уютно  как дома
СОЦИУМ


